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En Soledad de Mayarí, el mismo sitio donde hace 65
años algo más de un centenar de trabajadores de varios
sindicatos ratificaron su apoyo al Ejército Rebelde, se
rememoró la trascendencia histórica del Congreso
Obrero en Armas, impulsado por el entonces
Comandante Raúl Castro Ruz.

Ante los miembros del Comité Central del Partido José
Ramón Monteagudo Ruiz e Isdalis Rodríguez
Rodríguez, primer secretario de la organización política
en Santiago de Cuba y segunda secretaria de la Central
de Trabajadores de Cuba (CTC), respectivamente, el
joven mayaricero Adrián Molina Torres reafirmó: “la

garantía de la continuidad de lo acordado en el Congreso
que aunó a la clase obrera en torno a la Revolución,
desde nuestros puestos de trabajo, predicando con el
ejemplo”.

En el histórico lugar fue entregada la Placa Fieles a
nuestros principios y a nuestra historia a varios
colectivos laborales, así como el Trofeo -de igual
denominación- a seis antiguos dirigentes de la CTC en el
municipio de Segundo Frente.

Isdalis Rodríguez destacó que: “la esencia sigue
siendo la unidad, solo así podremos avanzar, detener el
proceso inflacionario, enfrentar los problemas y no
convertirlos en justificaciones. En las actuales
circunstancias el papel del movimiento sindical tiene

que fortalecerse en las formas de gestión estatal y no
estatal”.

La ocasión fue propicia para entregar distinciones a
trabajadores, procedentes de múltiples sectores, con 20
y 25 años de labor ininterrumpida, así como el Sello 8 de
Octubre al miembro más destacado de la Asociación
Nacional de Innovadores y Racionalizadores en el
municipio.

Los participantes en la conmemoración estuvieron
acompañados por el Héroe del Trabajo,Alberto Vázquez
García, fundador del II Frente Oriental y director del
comple jo de museos , d i r i gen te s po l í t i cos ,
gubernamentales y sindicales de la provincia y el
municipio de Segundo Frente.

San Luis sintió regocijo este viernes -tal y
como sucedió el 8 de diciembre de 1958
cuando las fuerzas de la Columna 17 del II
Frente Oriental entraron a la ciudad-, al
comenzar a un nuevo hogar
materno con capacidad para 70 gestantes.

La institución de salud está dotada de una
infraestructura que suplirá las necesidades
de las pacientes y el personal asistencial y de
servicio: locales para estomatología,
laboratorio clínico, el aparato socio-
administrativo, así como los cubículos de
ingreso climatizados.

“Una inversión de algo más de ocho
millones de pesos, en lo que fuera el
Instituto Politécnico Lázaro Peña, que
rehabilitó el edificio y lo adaptó a su actual

función, que no se limita al territorio, sino
que está al servicio del Programa Materno-
Infantil en la provincia”, declaró Nilson
Díaz, director de Salud Pública en el
municipio.

La obra, comprometida como saludo al
aniversario 65 del triunfo de la Revolución,
se suma a otras que en la tierra de los Maceo
se ejecutan en todos los sectores
socioeconómicos, como parte del paulatino
proceso de recuperación post Covid-19, en
medio de una feroz campaña de descrédito,
auspiciada desde los Estados Unidos y de
recrudecimiento del bloqueo.

prestar servicios
Las estructuras agropecuarias del territorio

son las encargadas de proveer las frutas,
viandas y vegetales al Hogar; además de la
leche fresca, las carnes y la miel, de acuerdo
con lo informado por las autoridades.

La cita que dictó el futuro de la clase obrera
Entre el 8 y el 9 de diciembre de 1958 sesionó el Congreso Obrero en Armas en el II Frente Oriental Frank País

Texto y fotos: Luis Alberto Portuondo Ortega

Luis Alberto Portuondo Ortega

Un Hogar por el futuro

Cuba: una madre Patria desde la cual siempre se podrá
apostar por la defensa de los derechos humanos para todos

La tierra, el trabajo y el tiempo de tres palmeros están
consagrados a la producción de alimentos

La Unesco declaró al bolero Patrimonio Cultural Inmaterial
de la Humanidad

10 de diciembre

DÍA DE LOS DERECHOS HUMANOS
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20/11/23 Isabel Domínguez Oribella. Internacionalista.
28/11/ 23 Isabel MejíasAranda, Lucha Contra Bandidos.
28/11/23 Arturo Dupuy Tissert, Internacionalista.
30/11/23 Gerardo Mustelier Gámez, Pensionado Minint.
30/11/23 FilibertoAcuña Carmenathy, Lucha Contra Bandidos.
01/12/23 Conrado Rojas Zapata, Lucha contra Bandidos. Songo.
01/12/23 Juan Bautista Vargas Paneque, Internacionalista.
01/12/23 María Rosa Santiesteban Tabla, Pensionada Minint.
02/12/23 GrisipArias Cabrera, Internacionalista. Palma Soriano.
02/12/23 Leonides Sierra Tamayo, Internacionalista.
03/12/23 Eurípides Cutiño Fortuna, Pensionado Minint.
04/12/23 WalfridoAndrial Maceo, Ejército Rebelde. Columna 6.
04/12/23 Saulo Proenza Lozada, Pensionado Minint.
05/12/23 Miguel Ángel Duany Álvarez, Internacionalista.
05/12/23 Rigoberto Ramírez Reyes, Ejército Rebelde. Columna 1.

Con la finalidad de socializar resultados,
experiencias y perfeccionar el trabajo de la
organización, sesionó la Asamblea Provincial XI
Congreso de la Federación de Mujeres Cubanas
(FMC) en el Hotel Meliá Santiago de Cuba.

Al encuentro asistieron Teresa María Amarelle
Boué, Secretaria General de la FMC; José Ramón
Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del Comité
Provincial del Partido y Elena Castillo Rodríguez,
Secretaria General de la Federación en el territorio.

Monteagudo Ruiz destacó en su intervención el
papel que desempeña la organización en la
conducción, desarrollo y soporte de procesos, con
un desempeño sistemático, que se refleja en el
aporte de cada una de sus integrantes. De igual
manera, al imperecedero tributo al legado de
Vilma Espín Guillois, la eterna presidenta
fundadora de la FMC.

Entre las temáticas debatidas por las federadas de
distintos municipios -a raíz de la lectura del
informe general-, destacan el rol transformador de
la mujer en la sociedad actual y su incorporación a
distintas labores como la producción de alimentos,
y la solución de problemáticas desde la base.

Asimismo, se refirieron a la atención de las

familias en situación de vulnerabilidad, la
prevención del embarazo en la adolescencia de la
mano del Programa Materno-Infantil, el
enfrentamiento a conductas delictivas, de
indisciplina social; la lucha contra la violencia de
género, por la inclusividad social desde el plan de
acción del Programa Nacional para el adelanto de
las Mujeres; el funcionamiento de la Casa de
Orientación a la Mujer y la labor político-
ideológica.

Como parte de las intervenciones, Katherine
Vaillant, federada de San Luis, aludió la necesidad
de “lograr que todos los patios se siembren con
algo, lo cual suma a la economía del hogar, a la
vecindad. En cualquier lugar se puede contribuir
con la agricultura, con una semilla, una maceta…”.

De igual manera, Sulia Vázquez, secretaria del
Bloque No.1 del consejo popular San Benito en
Segundo Frente, subrayó la importancia de
“aplicar efectivamente la Ley de Soberanía
Alimentaria y Seguridad Alimentaria y
Nutricional, a partir del avance de la Agricultura
Urbana, Suburbana y Familiar. Allá hemos
incorporado a todas las generaciones en estas
tareas, con la mujer como conductora e impulsora
de las familias”.

Las delegadas eligieron al nuevo secretariado de
la FMC en la provincia, siendo ratificada Elena
Castillo Rodríguez como secretaria general.

UN saludo para mis fieles lectores.
Comienzo con una preocupación que
tienen Eraelis Díaz Arean, de Félix Pena
#70, reparto Santa Teresa, Carretera de El
Caney, y varios vecinos de esa comunidad:
“Hace alrededor de tres a cuatro meses
que cerraron el Punto de Venta de la
cadena de Tiendas Caribe, que estaba en la
parte delantera de la Constructora Militar.
Ahora cuando venden algún módulo hay
que trasladarse hasta el poblado de El
Caney, con los siguientes inconvenientes:
dependemos de un transporte que cada
día sube más el precio, -en la actualidad un

pisicorre cuesta $50.00 y un camión o camioneta $20.00 y $30.00-
mientras que el Punto de venta es un local extremadamente pequeño,
donde compran un número considerable de clientes, además, al estar tan
distante no siempre llega a tiempo la información sobre la venta de algún
producto. Es necesario que se analice esta situación”…

ELLicenciado Javier
Calero Román, director general de la Empresa Eléctrica, responde a lo
publicado referente al administrador de la UEB Eléctrica del centro
urbano Antonio Maceo, en la que dice: “Se pudo comprobar que el
trabajador incumplió con las normas técnicas y de calidad establecidas
para el puesto, por lo que se le aplicó la medida disciplinaria de multa del
25 % de su salario de un mes”...

LA Empresa Provincial de Comercio Mayorista y Servicios
Técnicos felicita “al colectivo de trabajadores del Restaurante 1900
donde festejamos el Día del Economista por su profesionalidad en la
atención al cliente, en especial a su cocinero”, las palmas para todos…

MIRTADelvaty Borges y los de Reloj #654
y #656 entre Santa Rita y Rey Pelayo expresan: “A pesar de que la
situación que nos afecta se ha publicado en reiteradas ocasiones, conti-
nuamos sin respuesta, preguntamos hasta cuándo la falta de respeto y la
demora para dar solución a un problema creado por la brigada que
trabajó en el edificio que pertenece a la Empresa de Mantenimiento
Constructivo #1”…

OIGA, cuide sus
pertenencias en zonas de gran concentración de personas, principalmen-
te en las paradas. Según expresan no pocos santiagueros, ha aumentado
el hurto al carterismo y la sustracción de los móviles, evite esos malos
ratos…

Yya me voy…Chaooooooooooooooooo. Sabadazo

OSMANY
Kindelán, vive en General Peraza #302 ½, entre Calle 7 y Julio Sanguily,
reparto Flores, dice: “Me di la baja en una Oficoda el día 4 de octubre, de un
municipio para Santiago de Cuba, y el alta el 7 del mismo mes. Fui a la bodega
piloto donde debía comprar la canasta del mes de octubre y no estaban
ubicados; hasta finales de noviembre no habían llegado. Pregunto: ¿dónde
están mis mandados de la bodega piloto?”. Chi lo sa…

Hoy quiero hacer público, con el permiso de
ustedes, lo sucedido en el Punto de Venta de la Avícola, ubicado en Aguilera,
cercano a la Plaza de Marte, el pasado miércoles nos enteramos que estaban
bajando huevos de codorniz. Llegamos al lugar, había una cola de unas 15
personas, pasados unos minutos informaron que se habían terminado, que
solo quedaban algunos con la cáscara fracturada. Entramos al local y
realmente vimos la cantidad de cartones vendidos. Me dirigí a la responsable
de la unidad y le hice algunas preguntas que al parecer no le gustaron, y al
identificarme, me ripostó en una forma descompuesta. Las personas que
trabajan con público deben ser amables y tratarlo lo mejor posible; esperamos
respuesta…

RAFAEL Pino Recio, vive en el edificio 21-A, apartamento No. 8, centro
urbano Abel Santamaría, nos escribe con dos preocupaciones: “A este lugar,
para los mayores de 65 años, llegaron dos tubitos de picadillo, pero en el micro
1-A no alcanzó para todos. Pregunto: ¿no existe un registro de todos los
clientes de cada bodega y su edad, quién responde por este asunto? Por último,
me preocupan los precios tan altos que tienen los revendedores de productos,
fundamentalmente agrícolas. La solución no está en las ferias de los sábados,
ya que muchos no podemos asistir, unos por la edad y otros por la lejanía. Sin
embargo continúan llegando los camiones con productos agrícolas que van a
parar en su gran mayoría a manos de los revendedores, ejemplo en Martí y
Calvario, Rastro y San Ricardo, por solo mencionar algunos lugares a los que
hoy le llaman zona de fuego”…

MUCHOS conductores se quejan del tiempo que hace
que concluyeron los trabajos de reparación y pavimento de la Avenida de los
Desfiles, y hasta la fecha no se le han pintado los separadores y preguntan
hasta cuándo se mantendrá esa situación, Chi lo sa…

Reiteramos a la Empresa Eléctrica la necesidad de mantener el
alumbrado en la loma de los altos del 30 de noviembre teniendo en cuenta su
peligrosidad...

FALLECIDOS

Sesionó Asamblea Provincial XI Congreso

La palabra restaurante viene de
restaurant, que significa ‘restaurativo’.

En 1765, un mesonero llamado
Boulanger abrió una casa de comidas en

cuya fachada colgó un eslogan en
francés que en español venía a decir:
“Venid a mí todos los de estómago

cansado y yo os restauraré”. Tal fue su
éxito que todas las casas de comidas
pasaron a llamarse restaurants, y los

cocineros, restauradores.

Maceo y Frank: Continuidad

Esmérides Sánchez

Una fecha para la historia
Es el 7 de diciembre

Caída de un insurgente
Y el nacer de una gloria
Un héroe de trayectoria

Su sangre mambisa derrama
Es el hijo de Mariana

Que vierte manigua y pan
Y fundido en bronce es titán

Antonio Maceo se llama.
Brota para la Patria

Desde el vientre de Rosario
Un retoño libertario

Que se hace fuego y llama
Toma del héroe la espada
Y de su estirpe beberías,

Para la historia sería
Por nuestra libertad

David en la clandestinidad
Llamado Frank País García.

Texto y foto: Amanda Castillo Valles
(Estudiante de Periodismo) y
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Lupe,
María Elena,

Amanda
y Mayté

EL ORIGEN DE LA PALABRA RESTAURANTECon Cervantes

Pierre-Auguste Renoir,
“El almuerzo de los remeros” (1881)

Frases
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Siempre que la nostalgia me contagia, a mi mente viene
Ana en aquel saloncito humilde de clases, donde demostró
lo buena que era en Matemáticas, tanto así que todavía
siendo muy mayor conservaba su avidez para los cálculos.

Ana Dolores Mena Manzanet, mi bisabuela, cursaba
los primeros años de enseñanza. Cuando narraba esos
tiempos, en que no había Revolución, siempre hacía la
historia de Ballín Maletín, apodo que como niños
traviesos le puso su aula al 'profe' de su asignatura favorita.
Todavía retumbaban en su mente los golpeteos en el
pupitre, y el coro de mofa sana del grupo hacia el maestro.
Solo fue un día: “A la mañana siguiente que dieron la
queja a todos, papá me sacó de la escuela. Me dijo que allí
se iba a estudiar, que no fuera si no iba a ser así.

“No lo hizo por maldad, sino por ignorancia. No llegué
ni al sexto grado”, me contaba. Pero décadas después,

la Federación de Mujeres Cubanas,
como educadora-costurera, y hubiese continuado
ejerciéndolo de no ser por mi bisabuelo, que pensaba que
el trabajo en la calle, no era para la mujer. Pero con el
tiempo y la obra social cubana, las mentalidades fueron
cambiando. No es cosa de un día ni de dos, es un proceso
que aún se construye sistemáticamente.

Mi abuela María Cristina Ruz Mena, su hija, aprendió de
todo un poco, mecanografía -que después me enseñó-,
anatomía patológica...y aunque no llegó a la Universidad,
asumió distintas responsabilidades en Ópticas, incluida la
dirección. Conoció en una reunión al Líder Histórico de la
Revolución cubana Fidel Castro Ruz; aún muestra con
orgullo el periódico que registró ese
encuentro donde fue reconocida. Allí aprendió del
Comandante, que no se puede esperar a que los problemas
no se solucionen por la falta de un tornillo para espejuelos,

que por demás haya que comprarlo caro en el exterior, sino
que hay que pasar a la acción con lo que se tiene, con el
talento al servicio y premio de la ciencia y la innovación,
es la respuesta. Estas y otras fueron las oportunidades que
disfrutó mi abuela.

Su única hija, Yadira Pérez Ruz, mi madre, sí llegó a
cursar estudios de Educación Superior. No tuvo una
oportunidad, sino dos: matriculó en Ingeniería en Control
Automático, y luego se reorientó hacia la Licenciatura en
Farmacia, profesión que ama por encima de todas las
cosas. Crecí con esta máxima que me repetía todo el
tiempo, cuando pensaba en cejar en mis esfuerzos, o me
sentía agotada, frustrada o decepcionada: “Tu abuela y yo
somos negras. Lo que somos es gracias a las
oportunidades que hemos tenido”.

Así seguí cursando un año y otro en una carrera que
adoro. Ciertamente mi familia añoraba que fuese médico;
es verdad que nuestros doctores son honorables, no solo
por su solidaridad y humanismo aquí y allá, sino también
por su incondicionalidad, que pese a los percances
materiales, siguen dando vida a sus pacientes. Pero lo que
escogí orgullosamente es el Periodismo, el que me abrió
las puertas además al magisterio y cursos de superación; a
un medio de comunicación que nos exige ser mejores para
nuestros lectores.

A esa facultad de soñar, luchar, conquistar, perseverar y
vencer, yo le llamo derechos. Miro a mi amiga trans, que
tanto tiempo quiso exhibir sin temor su nombre, su
identidad, su orientación sexual, de género; laborar según
sus capacidades y aptitudes, no por cómo la gente la veía,
y que actualmente esté viviendo esa felicidad, constituye
un triunfo. Cuando entre derrotas se abre ese triunfo, se
dice: “valió la pena”. Cuando el amor y la justicia no son

solo un documento, y en la praxis se abren
estas puertas y ventanas, uno se siente en
casa.

Cuando mi vecino me pregunta lo que
pienso, siento y deseo, antes de hacer algo
que nos afecte a ambos, defino que ahí hay
respeto, comunicación y expresión. Cada
vez que acudo a una institución, entidad u organismo y
existe un diálogo o soluciones fructíferas, me concibo
como una ciudadana a la cual no se le han vulnerado sus
derechos. Mientras persistamos en nuestra función de
asistir y escuchar o ser escuchados, también estaremos
defendiendo un derecho individual y colectivo, como
seres humanos, como nación.

Yo vuelvo a la imagen de ese pisito de tierra, al cual se le
colocaba sacos y se limpiaba a diario y ‘brillaba’; donde
mi tatarabuelo llegaba en su caballo, y el sonido de las
espuelas sobresaltaba al perro Corbata. Mucho ha
cambiado desde entonces; aunque queda mucho por
transformar.

El país está adscrito a diversos tratados internacionales,
que abogan por derechos humanos de primera generación,
lo cual se relaciona en decretos, decretos-leyes, leyes y
resoluciones de aplicación territorial. Las comparaciones
no son buenas, sobre todo entre culturas y contextos
diferentes ni para bien ni para mal ni al servicio de ninguna
clase de manipulación o impunidad.

Desde Ana hasta la fecha mucho cambió y aún queda
mucho por cambiar en pos de nuestros valores y principios.
Mi deseo es que mis hijos y nietos hagan de esta una
sociedad mejor; una madre Patria desde la cual siempre se
podrá apostar por la defensa de los derechos humanos para
todos los cubanos.

ofreció cursos desde

Sierra Maestra

Cuando se habla de la historia cubana,
destaca el nombre de Frank País García,
el joven líder que se enfrentó a las garras
de la cruel y sangrienta dictadura
b a t i s t i a n a , d e s e m p e ñ a n d o u n
formidable papel en la lucha contra la
opresión y la injusticia características
del régimen.

Frank se alzó como un faro de patriotismo y dignidad en
el que confluían grandes valores; y su capacidad para
organizar y coordinar las acciones del Movimiento 26 de
Julio, fomentaban la esperanza y la resiliencia de los

incorporados a la causa de la emancipación
nacional.

Maestro de profesión, guiaba las acciones estratégicas y
coordinaba actividades de oposición que desafiaban el
recio control opresivo de los años 50’. Su vocación por la
justicia social, su participación cívica y el apego a la

libertad, han formado parte de los cimientos ideológicos
de muchos cubanos. Frank ha sido inspiración para
quienes compartieron sus batallas y para las generaciones
que vinieron después.

No puede hablarse de la Revolución cubana sin hablar
de Frank ni del heroísmo con que Santiago de Cuba ganó
su condición de Héroe de la República de Cuba. Con sus
22 años señaló una verdad que décadas después
refrendaría Fidel, quien abogó siempre por el
reconocimiento a la capacidad de lucha de la juventud
cubana.

“Creer en los es ver en ellos, además de
entus iasmo, capacidad; además de energía ,
responsabilidad; además de juventud, ¡pureza, heroísmo,
carácter, voluntad, amor a la Patria, fe en la Patria! ¡Amor
a la Revolución, fe en la Revolución, confianza en sí
mismos, convicción profunda de que la juventud puede,
de que la juventud es capaz, convicción profunda de que
sobre los hombros de la se pueden depositar
grandes tareas!”

Frank es quizás el símbolo más genuino de la entereza
de la cubana. Dejó una huella imborrable. Su

legado ha contribuido a forjar la conciencia política y
social de numerosas generaciones. Los acontecimientos
históricos que organizó y dirigió como jefe de Acción y
sabotaje del Movimiento y su determinación, inspiran el
compromiso de los cubanos.

Decía Vilma Espín Guillois que Frank tenía vocación de
militar y de maestro, y con ese espíritu guerrillero abrazó
las ideas de Fidel porque sintetizaban los valores y
convicciones que él defendía. Creía en la justicia social, la
solidaridad con los más desposeídos y la dignidad de
todas las personas y de la nación.

La disposición para por sus ideales y su
incansable dedicación a la lucha revolucionaria, son
cualidades que conmueven e impulsan, de ahí la
necesidad de volver a su vida y obra una y otra vez. Frank
marcó a su generación y ha de seguir haciéndolo, pues la
historia nos motiva para construir el modelo socialista de
este país.

A 89 años de su nacimiento, vienen a la memoria la
participación decisiva en actividades revolucionarias, su
profunda ética y su firmeza, virtudes que se multiplican en
la cubana.

Su demostrada valentía, el compromiso revolucionario
y el sacrificio, ganaron de forma inigualable la lucha por
la libertad y la dignidad del pueblo cubano en la década de
1950.

jóvenes

jóvenes

juventud

juventud

sacrificarse

juventud

El legado de Frank vive en la juventud cubana

Qué difícil se hace en estos tiempos
mantener la ecuanimidad y la tranquilidad,
sentimientos que les hacen muy bien al
cuerpo humano y a la salud. ¡Pero qué
difícil!

En tiempos de crisis se torna complejo
ser resiliente y sobrevivir ante las
carencias, sobre todo si de alimentación se
trata.

Por estos días la conversación más recurrente ha sido: “no
han llegado los mandados a la bodega”. En la guagua, en la
cola de la panadería, en los centros de trabajo el tema de la
alimentación es frecuente.

Durante décadas el primer día de cada mes el cubano iba en
busca de sus alimentos de la canasta familiar normada a las
tiendas de víveres, dígase arroz, azúcar, aceite y…; por muy
fuertes que estuvieran los tiempos -incluso en el Periodo
Especial- siempre estos productos se garantizaban a tiempo.

Sin embargo, en los últimos meses se ha hecho muy difícil
e irregular la distribución de esos alimentos. Solo basta
escuchar a los ministros y dirigentes del territorio para saber
lo complicado que resulta tenerlos en fecha en los puertos
cubanos, burlando el bloqueo, pues se compran sin créditos,

con lo que el país es capaz de recaudar en medio de una crisis
global.

Y aunque muchos entienden la situación, no escapamos de
la preocupación constante. Hay quienes para “aliviar” la
presión hacen memes sobre el tema, una que otra canción
burlesca; otros buscan alternativas con guarapo,
siropes…para sustituir el azúcar, o con viandas y harina para
aliviar la crisis de arroz.

También hay quienes encuentran la oportunidad en las
crisis y desvían recursos, suben los precios, acaparan…por
lo que se hace cada vez más necesario el control de los
productos destinados a la población para atenuar las
limitaciones.

Hay otros que prefieren crear grupos en las redes para
donar, para compartir experiencias culinarias con los
recursos que tenemos a mano y sobre todo brindar
esperanzas.

Recientemente un amigo posteaba en su muro de
Facebook algo así como: “Tener esperanza en tiempos
difíciles no es solo tontamente romántico. Está basado en el
hecho de que la historia humana es una historia no solo de
crueldad, pero también de compasión, sacrificio, coraje y
amabilidad.Aquello que elegimos enfatizar en esta compleja

historia determinará nuestras vidas. Si vemos solo lo peor,
destruye nuestra capacidad para hacer algo (…) Y si
actuamos, aunque sea de manera mínima, no tenemos que
esperar un gran futuro utópico. El futuro es una sucesión
infinita de presentes, y vivir ahora como creemos que las
personas deberían vivir, desafiando todo lo que está mal
alrededor nuestro, es en sí misma una maravillosa victoria”.

historiador social, ensayista y
dramaturgo estadounidense, sugiere que vivamos cada
momento con un propósito, enfrentando de forma positiva
las situaciones diarias.

Llega diciembre, el último mes del año, para los que
trabajamos, con un salario que no alcanza; los jubilados que
dependen de una pensión, la madre con varios niños y pocas
alternativas, podrían sentirse como “tocar fondo” o “caer en
lo más profundo del pozo”; pero No, esto sería una derrota
para nuestra vida; pensar de forma positiva nos hará bien,
buscar soluciones rápidas y no decepcionarnos constituye un
reto.

La salud se deteriora más si enfrentamos con negatividad
los problemas. Si algo sabemos hacer los cubanos es
reinventarnos. Nuestro ingenio cotidiano es la mejor garantía
para que no nos falte la felicidad.

Por otra parte, Howard Zinn,

Nada ni nadie me va a quitar la felicidad

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Desde Ana, mucho cambió...

Milagros
Alonso Pérez

Milagros
Alonso Pérez

Virgen María
Forgas Santana
(Estudiante de

Periodismo)

Virgen María
Forgas Santana
(Estudiante de

Periodismo)
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El frescor de la mañana no impidió que los santiagueros,
desde muy temprano salieran a las calles este 4 de
diciembre, para reeditar la marcha que hace 7 años
acompañó las cenizas del Líder de la Revolución cubana
hasta la piedra que simula un grano de maíz en el
Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia.

Los alrededores de la Plaza de la Revolución Antonio
Maceo acogieron a más de 100 mil compatriotas vestidos
con los colores de la bandera cubana, portando afiches y
fotos con la imagen de Fidel.

Fue una jornada de emociones, pero no de tristeza porque
a Fidel lo recordamos siempre activo y vivo, pues su obra,
que es la Revolución misma, está en todas partes.

Junto a este pueblo agradecido estuvieron José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en la
provincia y Manuel Falcón Hernández, vice gobernador,
acompañados por el joven Fidel Antonio Castro Smirnov,
nieto de Fidel.

“A pesar de la añoranza, hoy venimos con la inmensa
alegría de traer a Fidel con nosotros en nuestras emociones,
en nuestros sentimientos y en nuestros pensamientos.
Siempre conmueve percibir aquí la cercanía física de Fidel,
y recibir el cariño de todo el pueblo cubano, dignamente
representado por el rebelde, heroico y hospitalario pueblo
de Santiago de Cuba. Venimos a recibir su fortaleza y la
inspiración que siempre nos dio y seguirá dándonos”,
afirmó.

De las motivaciones para participar en el multitudinario
homenaje, habló a el joven Israel Calderín
Calzadilla, profesor de la Universidad de Oriente: “Estar
aquí es una reafirmación de nuestro compromiso con el
legado de Fidel. Cada 4 de diciembre reeditamos la
peregrinación para patentizar que Fidel nos alienta en esta
batalla cotidiana que cada día es más compleja. Su fe en la
victoria y su optimismo constituyen una enseñanza
perenne para afrontar las más difíciles circunstancias”,
aseguró.

AAntonio Samuel Matos Díaz le corresponde la honrosa
misión de trabajar, primero en la creación y luego en la
preservación del conjunto monumental que atesora las
cenizas de Fidel.

“Esta peregrinación confirma la vigencia del
Comandante en Jefe en el pueblo. Fidel vivirá siempre
entre nosotros. La marcha demuestra la fortaleza de la
Revolución, aún en los momentos difíciles que
enfrentamos. En estos años de entrega a la labor en el
Cementerio, la mayor motivación ha sido mantener la
belleza y el simbolismo de ese lugar sagrado de la Patria,
para que su ejemplo nos siga guiando. Ese es mi mayor
homenaje”, dijo.

Esa mañana miles de personas colocaron rosas frente a la
piedra, luego de un desfile que parecía interminable, lleno
de colorido e imágenes de quien es considerado uno de los
estadistas más importantes latinoamericanos del siglo XX.

Su heroica y entrañable ciudad, la misma que lo vio
victorioso proclamar el Triunfo de la Revolución desde el
balcón del Ayuntamiento el 1° de enero de 1959, sigue
abrazando sus ideas y sus luchas.

Sierra Maestra

Tributo eterno
Texto y fotos: Yanet Alina Camejo e

Indira Ferrer Alonso

La Asociación de Combatientes de la Revolución
Cubana nació, no en vano, en el aniversario de la caída en
combate del Mayor GeneralAntonio Maceo Grajales y del
natalicio del dirigente clandestino Frank País García; sus
integrantes siguen el ejemplo de estos y otros grandes de la
historia patria cuando celebran el 30 aniversario de
constituidos.

El Coronel de la reservaAndrés Paz Ricardo, presidente
de la Asociación en Santiago de Cuba, agradece en primer
lugar el reconocimiento que se hace cada año a los caídos
por el internacionalismo.

“Es una de las labores más importantes para conmemorar
el sacrificio de esos combatientes que dieron su voluntad
de cumplir la misión, sin saber que iban a perder la vida.
Para los familiares no es día de celebración, pero sí pueden
sentirse orgullosos de la valentía de nuestros hermanos y
recordar que los tenemos presente en cada momento.

“Una de las premisas que hemos inculcado en los
miembros de nuestra provincia, en todas las Asociaciones
de Base es que donde haya un combatiente
internacionalista debemos darle la atención a la familia y
este momento es necesario”.

“El 2023 ha sido un año de mucho esfuerzo, sacrificio y
arduo trabajo. Las acciones estuvieron enmarcadas en dos
procesos importantes: el movimiento de 70 por el 70, en
saludo al aniversario delAsalto a los cuarteles Moncada y
Carlos Manuel de Céspedes, en el primer semestre.

“Nuestros afiliados participaron en las actividades por la
creación del Segundo y Tercer Frente, celebramos también
el 145 aniversario de la Protesta de Baraguá, donde
apoyamos con la presencia de centenares de combatientes.

“La segunda parte del año ha estado marcada por las
preparaciones en camino a la celebración de este 30

aniversario, donde se destaca la asistencia masiva y
voluntaria en todas las actividades por el séptimo
aniversario del fallecimiento de nuestro Comandante en
Jefe, donde más de 500 combatientes asistieron a la
peregrinación el día cuatro hasta el Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia, testimonio de que Fidel está
presente con nosotros, es nuestro faro, nuestro guía, y que
siempre lo tenemos en nuestros corazones”.

“Con la aprobación del ejecutivo provincial y el visto
bueno de la máxima dirección del Partido y el Gobierno,
luego de realizar el chequeo de emulación se decidió
otorgar una Mención a los municipios de Tercer Frente,
San Luis y Guamá, así como la condición de destacado a
los municipios de Segundo Frente y Mella.

“Y se eligió como mejor municipio a Contramaestre,
donde se celebrará el sábado nueve el acto provincial que

sirva de estímulo a todos los combatientes. Aún restan
unos días del presente año, mas pensamos cerrarlo con
resultados positivos respecto al anterior.

“Y para el 2024 tenemos un proceso de conferencias, la
sexta se celebra a nivel de país. Las Asociaciones de Base
lo realizarán del primero de enero al 30 de abril; del
primero de mayo al 30 de julio tendrán lugar las de nivel
municipal y distrital; y del primero de septiembre al 30 de
noviembre, la conferencia provincial.

“Por ello convocamos a cumplir los indicadores en el
primer trimestre y estamos trabajando para incorporar a
todo aquel combatiente internacionalista que no lo haya
hecho, a los reservistas de la Fuerzas Armadas, los
milicianos que integran la Milicia de Tropas Territoriales,
la Brigada de Producción y Defensa y todos los cuadros
que han cumplido más de 15 años.

“Los llamamos a acercarse a las Asociaciones de Base
para iniciar su crecimiento, haciendo énfasis particular
con los cuadros. La ACRC en nuestra provincia cuenta en
este momento con 28 055 combatientes, este año crecimos
con más 1 240 afiliados y estamos listos para el año que
viene crecer con más de mil, para ir supliendo las bajas
naturales.

“LaACRC agrupa a los pinos viejos y pinos nuevos para
así darle continuidad a nuestro proceso. Hemos cumplido
muy bien todos los indicadores del trabajo y la atención a
los combatientes ha sido la tarea fundamental.

“No hemos podido satisfacer todas las necesidades,
sabemos la situación que presenta el país, pero sí estamos
trabajando y tenemos identificados a los combatientes.
Los hemos visitado y siempre estamos presentes y atentos
a ellos.

“A nombre de la sede provincial quiero hacer extensiva
la felicitación especial para los combatientes de Santiago
de Cuba de todas las categorías, como del Ejército Rebelde,
la lucha clandestina, los internacionalistas de las guerras
en Áfricay muchos otros”.

¿Cómo llega laACRC a su aniversario 30?

¿Qué actividades se organizan por la fecha?

Asociación de Combatientes celebra sus 30 años
Texto y foto: Daniela Verdecia Castillo
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Marcos, Omar y Yordanis son nativos de
Santa Rita, un paraje palmero que estuvo
repleto de marabú hasta no hace mucho.
Ellos, decidieron quedarse y no seguir el
camino de la emigración a la ciudad para
“hacer producir la tierra, vivir de ella y
ayudar a otros”, afirmó a
Marcos Rubén Montero, usufructuario de
esta área en desarrollo agrícola que se
fomenta a solo cinco kilómetros de la
Ciudad del Cauto.

Palma Soriano, segundo municipio en
importancia de la provincia, encauza su
estrategia de desarrollo y autoabasteci-
miento local en consonancia con las
políticas implementadas en el país en
función de disminuir el impacto del
bloqueo y destrabar todo lo que la centrali-
zación, la burocracia y las manifestaciones
de corrupción e ilegalidades propiciaron.

Desde hace poco más de un año el joven
Marcos concentró todos sus esfuerzos en lo
que mejor sabe hacer: surcar, sembrar y
cosechar. “Junto a mi hermano Omar y mi
amigo Feliberto, laboro 11 hectáreas (ha)
en las que hay yuca, boniato, calabaza y
tomate con destino al consumo del
municipio y de Santiago de Cuba”, precisó.

A sus 29 años, según reconoce, ha
logrado realizarse como persona, “obtengo
el dinero necesario para vivir, me siento útil
a la sociedad y recibo el reconocimiento y

ayuda de cientos de personas que se llegan
hasta aquí para preparar la tierra e incre-
mentar las parcelas sembradas”.

En la finca de Rubén Montero se utiliza
principalmente la tracción animal, “de sol a
sol y hablando poco; nuestra prioridad es
avanzar mucho más, no tanto en hectáreas
sino en rendimiento”. El área en desarrollo,
poco a poco, se va convirtiendo en referen-
cia “y otros se incorporan porque ven los
resultados, porque ya la alimentación de mi
familia no constituye un problema y
tampoco nos falta el dinero, porque cuando
se aplican bien las leyes todo fluye”.

Aunque son 4.2 ha las que atienden
Omar, su hijo Omar Enamorado y su
hermana Josefina, “que trabaja a la par
mía”, el maíz, la calabaza y la yuca
sembrados “hace nueve meses resultaron
en más de 20 quintales que se vendieron en
Palma, por un lado, y unas cuantas
decenas entregados a círculos infantiles,
hogares maternos y a la Casa para Niños
sinAmparo Familiar”.

La familia Gómez, liderada por Omar, se
asoció a la Cooperativa de Producción
Agropecuaria (CPA) Victoria de Girón, “y
no queremos saber de intermediarios; lo
que producimos se pacta previamente con
la dirección de la cooperativa y se vende
en los puntos ubicados en el Hospital
Materno y los consejos populares 30 de
Noviembre y 8 de Marzo; hasta el momen-
to nunca hemos dejado de percibir el
dinero, puesto que funcionan bien los

mecanismos de pago inmediato”.
Al ver los logros de su hermano, Josefina,

o Fina como le conocen en Santa Rita, dejó
“de trabajar en la Fábrica de Conservas e
inmediatamente me incorporé a la finca; yo
nací en este medio y estoy acostumbrada,
aunque la poca atención que tuvieron
nuestros campos fue una de las causas para
que muchos se mudaran a los pueblos, hoy
vuelve a demostrarse que la tierra es la
mayor fuente de riquezas”.

Por otra parte, Omar Enamorado, el más
joven de los Gómez, decidió echar su
suerte en su localidad natal. En Santa Rita,
precisó, “se había perdido, hablándote
sinceramente, el amor por la agricultura;
pero lo que se está haciendo aquí desde
hace aproximadamente un año muestra
resultados que nos hacen soñar con un
futuro prometedor a partir de este presente
de oportunidades”.

Ese trío, que impulsa su “negocio
familiar y tradicional”, atendió a nuestro
rotativo manejando un tractor, chapeando
la maleza, y “recolectando las yucas y
boniatos que quedaron en la profundidad
del surco, porque todo es aprovechable”.

En 2021, cuando la pandemia de la
Covid-19 parecía no tener fin, “mi papá y
yo nos dedicamos, con hachas, machetes y
azadones a eliminar el inmenso marabuzal
que ocupaba las 13.42 ha que tengo en
usufructo”, contó Yordanis Pelegrín Rojas,
de 31 años.

“Fue difícil, los callos de mis manos y las
cicatrices que tengo en los brazos dan fe de
lo que pasamos; es verdad que soy nacido y

criado en esta zona, pero vine a la agricul-
tura por necesidad, para sostener a mis dos
hijos y a mi esposa”, detalló el joven.

Ala yuca, el maíz y el boniato ha incorpo-
rado el quimbombó, “de mucha demanda y
que, al igual que los otros productos, la
CPA Victoria de Girón expende en sus
mercaditos; a pesar de lo logrado, necesito
un tractor, cuestión que he planteado en la
Asamblea de cooperativistas y comunica-
do a las autoridades”.

Yordanis, no se ha separado de su padre
Eloy Miyares, “que no me dio su sangre,
pero sí su afecto y valores”, y ha integrado
al equipo a un amigo, también de Santa
Rita. “Yo agradezco mucho el énfasis que
en nuestra provincia se hace con la
agricultura y el mejoramiento en la
atención a los productores que -como todo-
debe y puede mejorar”, concluyó.

Al recorrer las tierras de secano de Santa
Rita, en Palma Soriano, comprobamos que
las cifras de cuánto se ha sembrado en
Santiago de Cuba no están divorciados de
la realidad.

Los campesinos y obreros agrícolas
trabajan sin sosiego y con no pocos
avatares. Lo que amerita solución definiti-
va es la comercialización, desterrar a los
intermediarios y contener a los que traban
la comida que tiene que estar en las
despensas de las familias santiagueras.

La tierra, el trabajo y el tiempo de esos
tres palmeros están consagrados a la
producción de alimentos. El resto depende
de otros eslabones de una cadena que debe
achicar el trecho del campo al mercado, y
de los costes a los precios.

Sierra Maestra,

Poco ruido y muchas viandas

Omar y otros “Gómez”

El marabú quedó en el olvido

Luis Alberto Portuondo Ortega

La tierra, el trabajo y el tiempo de tres palmeros

Un programa con impacto

En reciente visita al municipio de Songo-La Maya
llegamos a varios lugares de interés económico, social y de
servicios para conocer de cerca el quehacer de los habitantes
de esa tierra y su entrega a seguir aportando a favor de la
sociedad.

Muestra de lo dicho es el funcionamiento del Sistema de
Atención a la Familia (SAF), un programa de la Revolución
dirigido a personas en situación de vulnerabilidad.

Para conocer de su funcionamiento conversamos con
Madeleine Montes de Oca, especialista principal de
Servicios Gastronómicos, quien expresó: “En el territorio
hay instituidos 14 SAF en los diferentes consejos populares
con un total de 264 asistenciados, que están en los diferentes
consejos populares.

“Para su atención se confecciona un menú que no debe
pasar de 13.00, a razón de 26.00 diarios. Este es un sector
priorizado, por lo que la supervisión es constante debido a la
importancia que se le brinda a ese segmento poblacional
que, además, es atendido también por los trabajadores
sociales”.

Este equipo de prensa llegó de sorpresa al filo del mediodía

a la unidad El Platanal donde todo estaba dispuesto para
comenzar el horario de almuerzo de los ancianos. En el local
prima la limpieza y el buen gusto, las mesas dispuestas con
sus manteles y una sencilla decoración que hacen del lugar
un sitio acogedor para degustar los alimentos, aunque el
humo que salía de la cocina por la mala calidad de la leña, -
cocinan con esa materia prima- era intenso y molestaba a
comensales y a trabajadores.

Allí hablamos con la administradora, Mariela Borruel
Áreas, quien explicó: “Atendemos a 53 viejitos y tratamos
que se sientan bien y nos preocupamos por la elaboración de

los alimentos y su calidad. No les falta el plato fuerte,
trabajamos con extensores y subproductos de carne,
vegetales y hortalizas; como norma se les ofertan cinco
platos”. Ese día pudimos constatar que el menú lo
conformaban: potaje de chícharos, arroz blanco, sopa,
quimbombó y ensalada.

Mientras que en la noche, según nos dijo la administradora
en la comida se suple el chícharo, por picadillo.

A su vez intercambiamos con algunos de los abuelos que
estaban en el lugar. Una abuelita, pidió que: “Se le facilite a
esa unidad una cocina de gas porque los trabajadores de la
cocina sufren mucho con el humo que despide la leña, en
ocasiones verde y mojada que atenta no solo contra la salud
de ellos, sino de los comensales porque este llega al salón”.

La comida está muy bien elaborada, sentenció Lucía
Fernández. Bernardo Soler León, en su intervención aseguró
que: “Hay un turno que elabora mejor los alimentos que el
otro”, y pidió a la administración estar pendiente de esa
situación con el fin de que los dos trabajen por el bienestar de
esas personas que necesitan ese servicio.

Hubo otro que opinó, que: “Debe garantizarse la presencia
de vianda en la comida”. Pero todos emitieron criterios
positivos, porque los pocos señalamientos que hicieron son
fáciles de solucionar, excepto la solicitud de que se ponga
servicio de gas licuado.

$ $

Angela Santiesteban y Luis Alberto Portuondo

La familia Gómez ha logrado suplir sus necesidades alimenticias y aportar a la sociedad

Omar Enamorado ha seguido la tradición familiar y aspira a que sus hijos también lo hagan

Sistema de Atención a la Familia en Songo-La Maya
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Víctima de un accidente cardiovascular, Gustavo Esteban Revé Sigler, quien fundó en 1998
y dirigiera el Septeto Moneda Nacional, falleció repentinamente el pasado martes al amane-
cer, a los 61 años, en su hogar de la calle Aguilera, entre Calle Blanca y San Miguel, en el
reparto Portuondo, en esta ciudad. Ahora queda su legado como buen músico y aun mejor
persona.

Por eso, desde la tarde del martes, Pachanga, como le decían cariñosamente, recibió el tributo
de familiares, autoridades, trovadores, músicos, artistas y del público, en la Casa de la Trova,
donde tantas veces él actuara junto con su grupo.

Junto a su abuelo, el relevante trovador Daniel Castillo, Gustavo llevó al “Moneda Nacional”
a planos estelares; obtuvo numerosos premios y reconocimientos y a su maestría profesional

unió su proverbial carácter noble
que le abrió “la puerta de la amistad”
infinidad de veces. Había nacido en
Santiago de Cuba el 1 de abril de
1962.

Como homenaje a la memoria de
Revé Sigler, al salir el sepelio de la
Casa de la Trova rumbo a Santa
Ifigenia, la Banda Provincial de
Conciertos lo despidió con música.
Poco antes, a las 6:00 a.m. sus
hermanos de logia le rindieron
homenaje, y antes, por la noche, su
Septeto Moneda Nacional le dedicó
c a n c i o n e s . A l b e r t o C o b i á n ,
cantante del grupo Granma, despi-
dió el duelo y en sus palabras
ponderó las cualidades profesiona-
les y humanas que enriquecieron
siempre la personalidad de Gustavo
Esteban.

E l 6 . S a l ó n R u p e r t o J a y
Matamoros´2023 de arte naif acontecerá
en dos momentos, los días 15 y 16 de
diciembre y estará dedicado al artista
Roderico Neyra, coreógrafo de
Tropicana en la década de los cincuenta.

El día 15 de diciembre habrá un
recorrido por los municipios Mella
(develarán Escultura del Emigrante, del
autor Onelio Silveira e inaugurarán
mural colectivo del grupo Bayate),
Palma Soriano (expo de pintores del
grupo Táyaba e intercambio con artistas)
y San Luis (visita a espacios relacionados
con Ruperto Jay Matamoros y presenta-
ción de la revista Caserón, por Manuel
Gómez Morales).

El 16, en la “Titón” de la Uneac, serán
las “vivencias con Ruperto Jay
Matamoros” y conferencia sobre
Roderico Neyra, del M.Sc. Vladimir
Savón; en la Galería Bayate inaugurarán
el 6. Salón Ruperto Jay Matamoros, y
entregarán los tres premios del certamen
de arte naif, de entre obras de 22 pintores
de Guantánamo, Holguín, Mayabeque y
Santiago de Cuba, y artistas de República
Dominicana, Brasil, Portugal y
Rumania.

Porque Santiago de Cuba es Ciudad Creativa en la Música; porque en 1883 en esta urbe surgió el
primer bolero con la estructura actual, gracias al genio creativo del buen sastre, guitarrista y composi-
tor Pepe Sánchez; porque aquí se ha sido fiel al género en las buenas y en las malas; si desde el martes
pasado, y a instancias de Cuba y México juntas, la Unesco declaró al bolero Patrimonio Cultural
Inmaterial de la Humanidad, la única respuesta posible de esta localidad sur oriental es comenzar, y
alentar, un movimiento popular de manera que el género esté presente con prioridad, en las progra-
maciones radiales y televisivas; que esté en las plazas, teatros… en cualquier esquina donde se haga
música; que la población lo perciba en las calles; que el visitante desde que llegue a cualquier
aeropuerto cubano, o terminal de transporte terrestre o marítimo, escuche y entienda que aquí el
bolero nació y ha vivido por mandato popular, aun cuando a veces la respuesta de algunos haya sido
la indiferencia ante el género y a favor, tácitamente, de otras manifestaciones musicales, en ocasio-
nes insultos al decoro y los buenos modales.

Si ahora ese movimiento no se consigue en Santiago de Cuba, será por la responsabilidad de los
decisores, porque historia tenemos de sobra. Solo sería implementar esa respuesta adecuada pues hay
suficiente material humano (músicos, cantantes, compositores, coros, septetos, orquestas, público
amante…) en la “meca” de la música popular cubana, de forma que jamás falte aquí el bolero. Solo
hay que disponerse.

Es loable el empeño de mejicanos y cubanos y en recompensa, la Unesco premió al bolero. Ahora
nos corresponde elevarlo aun más; ser consecuentes con su historia, sus figuras y sus voces que han
hecho soñar a generaciones con la música más romántica.

José Oscar Belliard González, maestro, escritor
y poeta de La Reforma, en República Dominicana,
presentó en Santiago de Cuba, la segunda edición
de su libro “Fidel. Surgimiento de un líder”.

El Salón de los Vitrales, en la Plaza de la
Revolución Mayor General Antonio Maceo,
sirvió como escenario a la muestra del texto, en
una ceremonia a la que asistieron el miembro del
Comité Central del Partido, José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido
en esta provincia santiaguera, y Manuel Falcón,

vicegobernador.
Juan Carlos Vaillant, delegado del Instituto

Cubano de Amistad con los Pueblos (Icap) en
Oriente Sur, y el propio Belliard González,
presentaron el libro, publicado por la Editorial
Oriente.

José Oscar describió su admiración y su cariño
sin límites por el Líder histórico de la Revolución
Cubana, y por Santiago de Cuba, ciudad donde ha
estado en más de una docena de ocasiones de entre
las más de 70 que ha visitado Cuba.

Debe ser sumamente estimulante para quien
ejerza cualquier profesión comenzar el año con un
triunfo y cerrarlo con otro.Yeste es el caso del poeta
José Orpí Galí, el entrañable e incansable Orpí,
quien se acaba de anotar otro lauro, al ganar esta
semana, el Premio de Poesía del Concurso Literario
Hermanos Loynaz, en Pinar del Río.

“El secreto de un oficio mortal” es el título del
poemario para adultos con el que triunfó el poeta
santiaguero. Será publicado en 2025 por Ediciones
Loynaz.

“Son poemas inéditos que fui acumulando desde

la década de los 80 hasta el 2020; el cuaderno tiene
la poesía como soporte existencial… y fuerza para
proyectar el futuro”, dijo Orpí, quien en enero de
2023 ganó el Premio Ala Décima, del concurso de
poesía Regino Pedroso, con “Señales para un
canario amarillo”.

Y a otra figura sobresaliente de las letras: Efraín
Nadereau Maceo, a quien el movimiento literario en
Santiago de Cuba le debe tanto, y a Orpí Galí les
dedicarán la venidera Feria del Libro en su edición
santiaguera, en 2024.

LAFERIAANADEREAUYORPÌ

Con la presentación de
la obra Ofelia, hoy a las
6:00 p.m. en el Cabildo
Teatral, en la calle
Enramadas, a cargo del
G r u p o d e
E x p e r i m e n t a c i ó n
Escénica La Caja Negra
con dirección artística y
general de Juan Edilberto
Sosa, será clausurada en
esta ciudad, la 6. edición
del Festival Internacional
de Teatro Experimental
Desconectado a 969.

Duran te cas i una
semana, agrupaciones
teatrales de aquí (La Caja
Negra) y de La Habana,
Villa Clara, Guantánamo,
Argentina y México han
desarrollado un programa
d e p r e s e n t a c i o n e s
artísticas y debates
teóricos referidos al teatro
puramente experimental.

El martes 5 de diciem-
bre, inicio del festejo, el
grupo santiaguero La
Caja Negra comenzó el

programa con la obra
“Psicosis”, dirigido por
Juan Edilberto Sosa y con
inspiración en el texto de
igual nombre de Sarah
Kane.

En lo que a banda
sonora se refiere, se
escuchó un repertorio de
b o l e r o s y b a l a d a s
cubanas, alejado de la
música que frecuente-
mente se usa en este tipo
de obras, saliéndose del
“cliché”, de lo rutinario. A
l a c u l m i n a c i ó n d e
“Psicosis” le siguió el
desmontaje de la puesta
en escena.

Los asistentes a la sala
conocieron el trabajo
psicológico al que se
enfrentó la actriz principal
al darle vida a un
personaje con problemas
mentales y el trabajo duro
que esto trajo aparejado.
en lo interpretativo y en su
vida personal.

En el espacio teórico del

f e s t i v a l , e l p a n e l
Coordenadas de la escena
L a t i n o a m e r i c a n a ,
coordinado por Keyni
Menéndez Armenteros y
los panelistas María del
Rosario Correa, Adriana
Abundis Medina, Diego
Barajau Casanova y
Verónica Prieto Cruz,
abordó el desarrollo del
t e a t r o e n e l á r e a
latinoamericana y cómo
la situación política y
elementos socioculturales
han hecho que evolucione
la visualidad de la escena
y cambien la palabra en el
escenario y los temas que
se tratan en este.

Los invitados concorda-
ron en que las transforma-
ciones han sido necesarias
pues el público es cada
vez más inteligente y
según cambia la sociedad
es vital que cambien los
discursos teatrales y los
temas en su trama.

JORNADA A LA MEMORIA
DEL MAGO AYRA

“LEER LA HISTORIA” DEL 14 AL 16

KIKE QUIÑONES EN EL HEREDIA

Ala memoria del maestro de la magia artística,
José Álvarez Ayra, El Mago Ayra, estará

consagrada la tradicional Jornada de las Artes Escénicas, que la Uneac
celebrará en esta ciudad del 14 al 17 de diciembre. La actriz María Antonia
Fong Feris, presidenta de la Asociación de Artistas Escénicos, dijo a

que el evento estará dedicado también, a la Compañía Variedades
Infantiles, y los aniversarios 65 del triunfo de la Revolución y 45 del Comité
Provincial de la Uneac. Junto con las agrupaciones santiagueras participará en
el encuentro un invitado especial: el grupo Huracán Mágico, de Las Tunas. La
Uneac y el Consejo Provincial de las Artes Escénicas (CPAE) auspician la
jornada que será inaugurada en la sede de la Uneac, el próximo día 14 a las
10:00 a.m. con la bienvenida a los participantes, pinceladas de magia y
payasos, y reflexiones a cargo de especialistas de Tele Turquino, sobre la vida y
obra del MagoAyra y su espacio televisivo Créalo o no lo crea.

Un homenaje al legado del destacado historiador santiaguero Rafael Duharte
Jiménez se incluye en la Jornada Leer la Historia que se realizará en Santiago
de Cuba del 14 al 16 de diciembre. Actividades de promoción y presentación
de libros de historia en los municipios y un panel que ponderará la vida y obra
de Rafael Duharte Jiménez completan la jornada. También, el próximo día 22 a
las 3:00 p.m. en la Librería José A. Echeverría, frente a la sede del Comité
Provincial del Partido, en Garzón, tendrá lugar el Taller Amistades peligrosas,
coordinado por el escritor Rodolfo Tamayo.

El popular actor y humorista Luis EnriqueAmador (Kike Quiñones), regresa
a la sala principal del Teatro Heredia hoy y mañana a las 5:00 p.m. con el
espectáculo Sinfonía Con de Nada. Esta vez, Quiñones tiene como base a la
orquesta Sinfónica Juvenil del “Esteban Salas”, y a los humoristas Michel
Penton (El Flaco) y Mireyita Abreu. Las entradas para este sábado y domingo,
tienen un precio de 90.00 pesos.

Sierra
Maestra

DOMINICANO AMANTE DE FIDEL
Y DE SANTIAGO PRESENTA LIBRO
DOMINICANO AMANTE DE FIDEL
Y DE SANTIAGO PRESENTA LIBRO

VI SALÓN RUPERTO JAY MATAMOROSVI SALÓN RUPERTO JAY MATAMOROSVI SALÓN RUPERTO JAY MATAMOROSVI SALÓN RUPERTO JAY MATAMOROS

Y AHORA EL BOLERO…Y AHORA EL BOLERO…

ORPÍ GALÍ GANA Y LE DEDICAN
LA FERIA JUNTO CON NADEREAU
ORPÍ GALÍ GANA Y LE DEDICAN
LA FERIA JUNTO CON NADEREAU

FINALIZA HOY “DESCONECTADO A 969”FINALIZA HOY “DESCONECTADO A 969”
Claralbis Soler Infante (Estudiante de Periodismo)

EL LEGADO DE GUSTAVO REVÉEL LEGADO DE GUSTAVO REVÉ
RÁPIDAS…

Carla María Duharte Tejera
(Estudiante de Periodismo)
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El Estadio Antonio Maceo de la
Ciudad Héroe fue pradera para las
Leonas del Caribe, quienes campearon
a sus anchas el pasado martes e
impusieron su ley a la selección
nacional femenina de Santa Lucía (4-
1).

Se disputaba la última jornada del
torneo de naciones de Concacaf,
clasificatorio para la Copa de Oro W y
las pupilas de Elisabeth Cuff llegaban
líderes del Grupo B, en la Liga C, con
credenciales para certificar el ascenso
de nivel en su casa. Sin embargo, la
diferencia de goles favorecía a las
rivales y de ganar en esa jornada se
hubiesen llevado el premio.

Las cubanas no demoraron en tomar
las riendas del encuentro y alejaron
cualquier inquietud, Eunises Núñez
aprovechó una mala salida defensiva,
ganó el balón en el borde del área para
l u e g o v i o l e n t a r l a p o r t e r í a
santalucense, apenas al minuto nueve.

Al 14, quedó sola nuevamente frente
a la guardameta Renala Francis, pero
tampoco le mostró misericordia, esta
vez recibió la asistencia de su
compañera Jessica Pupo. Con la
pizarra 2-0, las criollas sacaron sus
garras y lograron anular los
acercamientos de Santa Lucía.

Elizabet Espinosa marcó el gol de la
tranquilidad antes del descanso (38'),
tras un rebote desafortunado de
Francis, en sus predios. La visita tuvo
mejores momentos cuando se
retomaron las acciones, el descuento
llegó por intermedio John

Nahomi Aguilar
anotó desde el punto de penal, así
sentenció el partido a favor de Cuba,
que tuvo representación indómita en
su delantera (Elianne Valdés, Indira

Hechevarría, Maristania Mengana) y
también en el mediocampo (María
Álvarez).

Las Leonas del Caribe-décimas en el
ranking de Concacaf- no se
complicaron en la lid y terminaron
invictas, con 12 unidades. Santa Lucía
acumuló seis puntos y retuvo el
segundo lugar de la tabla, mientras que
la escuadra de Guadalupe se despidió
sin sonrisas, en el último escaño.

Concluidos los duelos en las LigasA,
B y C, se conoció que México,
Panamá y Costa Rica avanzaron a la
fase de grupos de la Copa Oro W,
celebrarse en 2024. Puerto Rico,
Guatemala, Haití, Guyana, República
Dominicana y El Salvador disputarán
la ronda preliminar, donde buscarán
los últimos tres cupos a la etapa de
grupos. En esa instancia, esperan los

planteles de Estados Unidos y Canadá,
así como los de Argentina, Brasil,
Colombia, Paraguay, invitados de
Conmebol.

La lid doméstica toma forma,
d e s p u é s d e u n p r o l o n g a d o
a p l a z a m i e n t o . A r i e l S p e c k ,
Comisionado Provincial de Fútbol,
informó que el balón comenzará a
rodar el día 14 de diciembre y Santiago
de Cuba debutará frente a Holguín,

El conjunto ya recibió el estandarte
del movimiento deportivo indómito,
investidura para intervenir en el
venidero certamen. Recordemos que
en 2022 se convirtió en subcampeón
nacional y el cetro quedó en manos del
equipo habanero.

Liga Nacional de Fútbol Femenino,
en el horizonte

de Racquel
(63') aunque su alegría duró poco.

A los diez minutos,

como visitante .

En el Combinado Deportivo Virgen
Felizola García hay gran actividad,
pues se ultima el proceso constructivo
que ha revitalizado su imagen, con
vistas al 65 aniversario del Triunfo de
la Revolución cubana.

La institución, ubicada en el reparto
Veguita de Galo, comenzó a
transformarse en el mes de marzo, para
resolver problemas estructurales que
impedían el entrenamiento en el
gimnasio, una tarea impulsada por la
Dirección Municipal de Deportes.

Aunque debía culminar en cuatro
meses, se añadieron varios objetos de
obra al proyecto inicial, por tanto, la
reparación se dilató, explicó Arturo
Vinent Ferrer, jefe de la brigada que allí
labora, perteneciente al Fondo Cubano
de Bienes Culturales.

En ese sentido, destacan la
fabricación de una cisterna y la
impermeabilización de la cubierta de
tejas de fibrocemento que protege un
falso techo de yeso. Es posible
comprobar la terminación del baño,
dormitorio, cocina-comedor, las
oficinas, así como la llamativa fachada
que exhibe dibujos alegóricos al Boxeo.

“Nuestro Combinado seguirá al
servicio de la cultura física y la
recreación, con atención especial al
Boxeo, ya que inauguraremos una
Academia Municipal de este deporte,
con el objetivo de aportar atletas al
equipo nacional y que estos obtengan
buenos resultados en la arena
internacional”, expresó Noris Bandera
Sanamé, directora del centro.

Asimismo, apuntó que la práctica de
Esgrima y Gimnasia se trasladará a las
áreas deportivas de escuelas ubicadas
en esa zona, al igual que la atención a
otras disciplinas.

Esta instalación fue inaugurada a
principios de la década de 1960, con el
nombre de Gimnasio de Boxeo
Veguita de Galo, contribuyendo a la
formación de grandes púgiles. Por su
ring pasó Douglas Rodríguez, bronce
Olímpico en Múnich 1972 y
medallista de oro en el Campeonato
Mundial de La Habana 1974, así como
Mariano Álvarez, bronce en el mismo
certamen del orbe.

Tras el crimen de Barbados en 1976,
el centro deportivo tomó el nombre de
la mártir esgrimista Virgen Felizola
García. Con esta inversión, no solo se
renueva un centro emblemático,
también se apuesta por el desarrollo
del deporte santiaguero, en búsqueda
de nuevos logros. Además, se pretende
incentivar la actividad física.

Nueva imagen del “Virgen Felizola”

Leonas rugieron en Santiago de Cuba

Eunises Núñez (número 7) marcó un doblete para Cuba
Foto: Tomada de Concacaf

Texto y Fotos: Iram Pastó Milanés
(Estudiante de Periodismo)

La II Liga Élite del Béisbol Cubano está siendo un
calvario para las Avispas santiagueras, que siguen sin
dominar una subserie. Cuando parecía que soplaban
otros aires y llegaba el éxito frente Artemisa, una
violación relacionada con el pitcheo proporcionó la
última victoria del duelo a los Cazadores (9x0).

Haber empleado a Yoendris Montero el martes,
ante la tropa occidental, estando inhabilitado para
actuar, costó que se deshiciera el resultado en el
terreno. Se dio en el peor momento, teniendo en
cuenta que a la escudara que dirige Eddy Cajigal
necesita resultados positivos.

La Comisión Nacional de Béisbol precisó que el
serpentinero había contabilizado 27 envíos el pasado
sábado y 23 en la jornada siguiente. Debía recesar dos
días, pues el reglamento de la competición establece
en su artículo 5.1.1 (inciso j), que “cuando un jugador
sea utilizado en días consecutivos, el descanso
despenderá de la sumatoria total de lanzamientos
realizados en los días consecutivos en que participó”.

El martes, los indómitos vieron cómo sus visitantes
concretaron cuatro carreras en el noveno y,
aun así, consiguieron imponerse (11x9). Antes, se
recuperaron de un revés (5x4) para encausar la
remontada (13x12 y 9x4), pero al confiscarse la
victoria, el enfrentamiento particular terminó en
abrazo, tercero en la cuenta de lasAvispas.

Ahora, los
Gallos espirituanos representan otra prueba y se
llevaron una sonrisa en primera instancia (3x2). Por
tanto, hasta el cierre de esta edición, el equipo
“rojinegro” acumulaba 17 derrotas y ocho
descalabros.

Evidentemente, el presente de los conjuntos es
distinto. Sancti Spíritus (14-11) asechaba al líder
Matanzas (16-9), mientras que los indómitos
ocupaban el último puesto en el escalafón, detrás de
Artemisa e Industriales, ambos con balance parejo
(12-12) y de Las Tunas (12-13)

El rendimiento a la ofensiva y la defensa contrasta,
por supuesto, las mejores notas son para los
sublíderes. Solo el pitcheo santiaguero puede
“presumirse”, ya que su promedio de carreras limpias
era de 4.83, por 5.07 del rival de turno. Poco consuelo
en este momento, es verdad.

La pugna entre Avispas y Gallos se extenderá hasta
mañana domingo y se proyecta compleja, todavía
está fresca la barrida en el José Antonio Huelga. Sin
embargo, Santiago reveló un rostro diferente ante
Artemisa, a pesar de las eventualidades, esperemos
que esta vez el duelo se decida en la grama.

inning

No tiene sentido hacer leña del árbol caído, en este
caso se hizo valer lo que está regulado.

El pitcheo santiaguero es cuarto en efectividad
Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

¡A decidir en la grama!
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Una representación del pueblo
santiaguero rindió tributo este 7 de
diciembre a sus héroes en el Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia, en honor a
los aniversarios 127 de la caída en
combate de Antonio Maceo, el 89 del
natalicio de Frank País, el 34 de la
Operación Tributo y el 30 de la creación
de la Asociación de Combatientes de la
Revolución Cubana (ACRC).

Ante el Panteón de los caídos por el
Internacionalismo, fueron depositadas
ofrendas florales a título del General de
Ejército Raúl Castro Ruz; el Primer

Secretario del Comité Central del
Partido y Presidente de la República de
Cuba Miguel Díaz-Canel Bermúdez; la
Asamblea Nacional del Poder Popular;
el Consejo de Estado; el pueblo de Cuba
y los familiares de los internacionalistas
y de la ACRC, muestras de respeto justo
en un nuevo aniversario de la Operación
Tributo, que trajera a la Patria los restos
de los caídos en misiones en tierras
africanas.

La actividad estuvo presidida por José
Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del
Comité Central del Partido y primer
Secretario en la provincia; Manuel
Falcón Hernández, vicegobernador; y el
Primer Coronel JoséAntonio Muguercia

López, Jefe de la Región Militar
Santiago.

La ceremonia contó con la música de la
Banda de música del Estado Mayor del
Ejército Oriental.

Nicolás Causse Cuevas estuvo cinco
años en el ejército y cumplió dos
misiones internacionalistas en el 1976 y
1977. “Pertenezco a la ACRC desde su
inicio, y por la Revolución doy todo.
Primero muerto antes que volver al
pasado”.

La Patria agradecida los recuerda
siempre, y Santiago de Cuba acompañó a
los familiares de los caídos depositando
flores en el panteón a los 87 combatien-
tes internacionalistas.

Con la nueva Resolución 101/2023, para la inscripción
en el Registro de Consumidores y el otorgamiento de la
Libreta de productos alimenticios normados (de
abastecimiento), se simplifican trámites por la población
y se amplía el universo de documentos aceptados con
esos fines, explicó una fuente autorizada.

Desde el martes, con su publicación en la Gaceta
Oficial No.82 Extraordinaria, entró en vigor la
mencionada norma del Ministerio de Comercio Interior
(Mincin), que al decir de Marpesa Portal de Villiers,
subdirectora general de Ventas de Mercancías, es de
obligatorio cumplimiento por las personas naturales y
jurídicas.

En conferencia de prensa la funcionaria del Mincin
mencionó entre las modificaciones en curso, respecto a la
ahora derogada Resolución 47, el derecho de la
ciudadanía de acceder al pago de los impuestos o de
determinados servicios por vía digital.

También para la constitución de nuevos núcleos y el
otorgamiento de la libreta de control de ventas de
productos alimenticios normados, en las más de 670
Oficinas de Registros de Consumidores (Oficoda), se
pueden presentar documentos emitidos por los Bufetes
Colectivos, los Tribunales y las delegaciones de la
Agricultura y del Instituto Nacional de Ordenamiento
Territorial y Urbano (Inotu), que avalen alguna
titularidad.

Si con vistas a esos trámites se le exigía al jefe de núcleo

el título de propiedad de la Vivienda, en lo adelante se
aceptan también, por ejemplo, poderes notariales y
permisos otorgados a quienes reciben tierras en usufructo
para la producción de alimentos o acciones de
bienhechurías, precisó Portal de Villiers.

De acuerdo con la Resolución 101 del Mincin, en
aquellos núcleos con 10 o más consumidores se realiza su
desglose, previo acuerdo entre tales personas, y las
Oficodas son las encargadas de realizarlo.

Para núcleos de 10 a 14 consumidores se autoriza
constituir dos, incluido el existente; con 15 a 19
miembros hasta tres, y donde existan 20 o más
consumidores, el máximo de núcleos resultantes no
excederá de cinco, incluido el existente.

A los efectos del Registro, la norma considera como
núcleo familiar a todas las personas que se encuentren
inscritas en una misma Libreta de abastecimiento,
independientemente del nexo familiar.

Se estipula que para la adquisición de los productos
cárnicos, agropecuarios, pan y lácteos, la inscripción se
hace por el Registro, de acuerdo con el vínculo de las
unidades minoristas que las expenden con el
establecimiento de venta minorista de productos
alimenticios y no alimenticios en que ha sido inscrito el
núcleo.

Asimismo debe existir correspondencia entre la
ubicación física del establecimiento o bodega y la
dirección de la vivienda, dentro de la misma zona

demográfica.
El propietario de la vivienda, especifica la disposición,

es quien realiza la constitución del núcleo en el Registro y
se designa como jefe.

La nueva resolución del Mincin establece que las bajas
en la Libreta de abastecimiento de los integrantes del
núcleo se ejecuta según los plazos y condiciones
específicas.

En el caso de los fallecidos se tramita en los 15 días
hábiles posteriores al deceso, y si la persona es recluida
en centros penitenciarios el trámite se hace en los 10 días
hábiles posteriores a los tres meses de la reclusión.

Cuando la persona se ubica en un hogar de ancianos de
forma temporal o permanente, la baja transcurrirá antes
de ingresar a esa institución, y para quienes salen al
exterior por más de dos meses, por motivos de trabajo,
estudio, cooperación o asuntos particulares, se tramita
antes de la salida.

Señala la resolución que los jefes de los organismos que
autorizan el envío de personal al extranjero por motivos
de trabajo, estudio o cooperación por un plazo mayor de
dos meses, solicitan a estos, antes de la salida, el modelo
de constancia de baja de la Libreta de abastecimiento
emitido por la Oficoda donde se encuentra inscrito.

Tal documento queda bajo custodia del organismo
hasta su regreso, para su reincorporación en el Registro
de Consumidores.

(ACN)

Entre los principales temas analizados en el Pleno del
Comité Provincial del Partido, estuvo el seguimiento de
esta organización política a los planes de producción para
garantizar la alimentación de la población, y el apoyo e
impulso a los Lineamientos de la política económica y
social del país.

La necesidad de ganar en la expansión de tierras de
carácter colectivo en las Cooperativas de Créditos y
Servicios, así como potenciar las áreas estatales de las
empresas de la Agricultura, fueron temas debatidos; al
tiempo que se evaluó el comportamiento de la campaña de
frío, con el reto de más de 60 mil hectáreas y llegar a las 70
mil para el 1 de enero venidero; el incremento de los
rendimientos de la agricultura urbana, suburbana y
familiar y la contratación de bases productivas y
productores, proceso que requiere de un mayor avance.

Se analizó, además, la objetividad de los planes de

siembra en correspondencia con la demanda de la
población y el encadenamiento con la industria.

Otro de los análisis estuvo dirigido al control e impulso
de la implementación y cumplimiento de los Lineamientos
de la política económica y social, la efectividad del vínculo
con la base, la preparación de cuadros para atender los
indicadores económicos y la importancia del incremento
de las acciones de enfrentamiento al delito e ilegalidades.

Acápites como la necesidad de incrementar la
construcción de viviendas, el enfrentamiento a precios
abusivos y la capacitación para el proceso de
bancarización en las entidades, fueron también motivo de
debate en el encuentro.

José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Partido, hizo énfasis en lo imprescindible que resulta
garantizar la alimentación del pueblo, y hacer un esfuerzo
mayor para las ofertas de fin de año con variedad de
producciones, potenciando la cosecha de viandas y
vegetales.

Honra Santiago de Cuba a mártires de la Patria
Texto y foto:

Daniela Verdecia Castillo

La economía en la mira del Pleno del Partido
Noraleydis Becerril Caballero (TeleTurquino)

Nuevas disposiciones para la inscripción de consumidores en la Oficoda


